

DIARIO MERCANTIL DE CADIZ,

DEL LUNES 11 DE JULIO DE 1825.

SAN PIO I, PAPA Y MARTIR.

El Jubileo de las 40 horas está en la iglesia de Candelaria.

AFECCIONES ASTRONOMICAS DE HOY

Salie el sol a las 4 h. 45. y se oculta a las 7 h. 15'

AFECCIONES METEOROLOGICAS DE ANTES DE AYER.

Epocas del dia.	Barometro.	Termom.	Vientos.	Atmósfera.
A las 9 de la mañana	29, 9, 50.	72 0	O.	Celaje. suelta
A las 12 del dia.....	29, 9, 56.	72 5	ONO.	Claro
A las 6 de la tarde....	29, 9, 68.	72 0	NO.	Idem

MAREAS EN ESTA BAHIA.

1.ª Bajamar á las 3 h. 50' mañ. 2.ª Bajamar á las 4 h. 28' tard.
 1.ª Altamar á las 10 h. 9' mañ. 2.ª Altamar á las 10 h. 45' noche.

Londres 17 de Junio.

Un periodico intitulado el *Holgazán* cita un ejemplo de longevidad, que ciertamente es uno de los mas extraordinarios que se han oido jamas. El año de 1820 vivia todavia en los Estados Unidos á dos millas de White Hall un viejo llamado Enrique Francesco, natural de Francia, y que en aquella época contaba ya la edad de 134 años.

Este viejo, descendiente de una familia protestante, se vio precisado a salir de Francia en virtud de la revocacion del edicto de Nantes. Sus padres se establecieron en Inglaterra, donde asistio á la coronacion de la Reyna Ana, siendo de edad de 16 años, en cuya época abrazó la carrera de las armas. Se observa hace muchos años que todos los hombres notables por una longevidad extraordinaria han pasado una gran parte de su vida en el vínculo del matrimonio, y lo mismo le ha sucedido á Francesco, pues que se casó dos veces, y tuvo 22 hijos, de los cuales el mas joven, que es una hembra, tiene á estas horas 52 años. Otra de las particularidades que ofrece la

vida de Francesco, y que es comun á todos los centenarios, consiste en que la primera parte de su vida fue muy laboriosa, y que á los últimos años se ha sujetado á un régimen estremadamente sobrio. Pero á pesar de su mucha edad no se crea que está enteramente ocioso, sino que pasa el tiempo en apartar y preparar la lana que ha de hilar su muger, la cual tiene 90 años, y con el producto de este trabajo viven ambos esposos.

Algunos viajeros que han ido á visitarle hacen de él el retrato siguiente: «Francesco es delgado y de mediana talla: sus facciones son nobles y regulares, sin estar mas desfiguradas que las de los hombres de 40 á 50 años: tiene una amable espresion de bondad y de inteligencia: su tez indica muy buena salud, y tiene ojos azules muy vivos: su boca está en muy buen estado, pues conserva todavia los dientes de la mandibula superior: la vista es tan buena como que todavia trabaja sin anteojos, y lee tambien sin ellos la letra de imprenta, con tal que sea gruesa, como el titulo de la biblia: no le notamos ninguna señal de so dera &c.»

Segun este retrato, que da indicios de una organizacion bastante robusta, se puede creer que Francesco vive todavia á estas horas, y que puede vivir aun muchos años. Acaso estará dotado por la naturaleza de un temperamento tan robusto como el de Tomas Parr, que murió en Londres de edad de 164 años, y que segun el testimonio del célebre Harveo, que hizo la apertura de su cadaver, murió de resultas de una enfermedad accidental; ó como Juan Bovin que hace pocos años vivia todavia en Hungria de edad de 174 años (1). En estos y semejantes ejemplos se funda Mr. Huffeland para asegurar que el hombre á quien no apresurase la muerte alguna enfermedad casual podria vivir hasta dos siglos. (D. de Madrid.)

Idem 18.

Una compañía que se ha formado en el condado de Surrey ha establecido sus talleres en Mitcham. Se componen de una gran serie de obras, en donde se separan, se marcan y disponen los lienzos, ropas y demas efectos que se han de blanquear en un espacioso lavadero, que ocupa una gran parte considerable del entresuelo. El vapor se trae por conductos á unos receptaculos de forma circular, en donde se verifica el lavado. Dentro de estos hay unos cilindros de mucha circunferencia; los unos son de madera y sirven para el lavado comun; otro hay de cobre, destinado para lavar carpetas, alfombras y otros objetos de cierta consistencia que exigen la aplicacion de un vapor mas denso, y necesariamente un agente metálico bastante fuerte para resistir la presion. Los objetos que se han de lavar se colocan en estos receptaculos por aberturas laterales, despues de lo cual se introduce el vapor de modo que la ropa blanca esté sometida por igual á su accion; al mismo tiempo se introduce por una válvula al-

(1) *Gaceta de sanidad del año de 1822.*

cali ó una disolucion de jabon; y la obra del lavado se contiua por medio de la accion combinada del vapor, el jabon y la frotadura de los objetos; esta última se verifica por el movimiento de rotacion del cilindro. En esto se emplea cerca de una hora y luego se detiene el vapor y se le sustituye cierta cantidad de agua fria, que enjuaga la ropa y desprende el agua del jabon y los demas residuos; asi se evita el trabajo siempre desigual de las manos. Terminada esta operacion se sacan todas las piezas del cilindro y se trasladan á una cuba, en donde se someten á la accion de una prensa cilindrica, la cual por medio de un simple movimiento de rotacion espela el agua de que están empapadas; despues hay mugeres que las examinan para cerciorarse de si estan enteramente limpias, y si no acabar de lavarlas. Ultimamente se trasladan á dife entes aposentos en donde se almidonan, se planchan, se prensan, lustran y secan. En el hospital general del Derbyshire hay otro aparato de la misma especie. (*Idem.*)

Paris 20 de Junio.

Entre los doce ingleses librados de su cautividad en en el Paraguay de resultas de las diligencias de M. Parish, consul general de Inglaterra (véase el diario del dia 8 del corriente) hay algunos que han estado detenidos ocho y nueve años. Un zapatero llevaba catorce años de residencia voluntaria. Pero el gobierno britanico no se ha limitado á reclamar los ingleses detenidos en el Paraguay por el Dr. Francia; Mr. Parish acaba de dar un paso muy energico á favor de M. Bonpland, corresponsal de la academia de las ciencias; y privado mas de tres años ha de su libertad. Este interesante viagero fué á Santa Rosa, al Sur del rio Tibiquari, ejerciendo la medicina, y ocupandose siempre con mucho ahínco en investigaciones de historia natural. No le es permitido ni salir del Paraguay, ni tener correspondencia con las personas residentes fuera del territorio del Dr. Francia. Los amigos de las ciencias no pueden dejar de aplaudir las diligencias practicadas por el gobierno ingles para que vuelva M. Bonpland al seno de su patria y de sus numerosos amigos. Las cartas que con fecha de Agosto y de Setiembre de 1824, recibió M. Humboldt de las fronteras del Paraguay de San Borja, de Curitiba y de Itapua dicen que M. Bonpland habia establecido fabricas de aguardiente en el lugar de Santa Ana; que disfrutaba de la mejor salud; que el director supremo le habia dado tierras para resarcirle las pérdidas que le habian causado cuando lo sacaron de Santa Ana, cerca de Candelaria; pero que nunca habia podido ver á aquel personage (el Dr. Francia), el cual lo acusaba de haber estado unido con sus enemigos, en particular con un gefe indio en el gobierno de Misiones, y de haber querido levantar el plano del fortin de Itapua. Se sabe en Buenos Ayres que la sola y verdadera causa de la detencion de M. Bonpland era el temor de que se disminuyese algun dia el comercio del té de Paraguay (*Ilex Matha* de M. Auguste de Saint-Hilaire, cuyo cultivo habia establecido este célebre naturalista francés en la orilla meri-

dional del Parana. — Esperamos que el noble interes que M. Canning ha mostrado por el desgraciado compañero de M. Humboldt pueda calmar pronto las inquietudes que ha ocasionado tan larga detencion. No ha estado en manos del Visconde de Chateaubriand acelerar la libertad de Bonpland; las tentativas hechas con la mayor eficacia mientras fué ministro fueron infructuosas; pues no es facil vencer la voluntad del director supremo del Paraguay, hombre de un talento muy cultivado, pero que ha renunciado á toda comunicacion con sus vecinos, y que desconfia de las potencias continentales.

CONSULADO. — Aviso al Comercio.

El Exmo. Sr. Comandante general del Departamento dice á este Real Consulado con fecha de ayer lo siguiente. — Habiendose logrado que á la espia hayan podido bajar á bahia el bergantin Jason, el bergantin goleta Encantadora y la goleta Andaluza, he dispuesto que en el dia de mañana sean indefectiblemente pagados sus individuos de un mes de goces para que inmediatamente den la vela dichos buques para el desempeño de la comision que tengo espiciada á VV. SS. en mi oficio de 2 del actual; en este supuesto lo aviso á ese Real Consulado, á fin de que se sirva hacerlo saber á los capitanes de los buques que deban salir para diferentes puntos del N. de la Peninsula con el objeto de que puedan ser escoltados hasta quedar libres del crucero de los cabos de S. Vicente y Santa Maria como tienen solicitado. — Y por disposicion del mismo tribunal de comercio se hace notorio á los interesados para los fines que quedan espuestos. Cadiz 10 de Julio de 1825. — Presidencia Hernandez Santa Cruz, secretario.

AVISOS.

En los dias 12, 13, 14 y 15 del corriente se celebran exámenes publicos de doctrina cristiana, historia sagrada, ortologia, caligrafia, gramatica castellana, geografia, matematica, comercio, lengua latina, inglesa y francesa, dibujo y música, en la academia de primera educacion de la ciudad de San Fernando, establecida por el presbitero Don Narciso Felis.

Se alquila una casa sola, sita en la calle del Solano, num. 220; compuesta de sala, cinco alcobas, comedor, cocina, despensa y lavadero; dará razon el maestro pintor que vive en frente, y los dueños viven en la plaza Nueva, num. 55, preguntando por D. Dionisio Teran.

TEATRO. — El Sr. José De Stefani repite hoy la misma funcion que el Viernes último excepto que en lugar del padeu sobre las dos cuerdas y la subida a la cazuela ejecutará los saltos del trapolin, entre ellos el de la batalla. — A las 8.

CON REAL PERMISO.

En la imprenta Gaditana, calle de la Verónica.